
— интервью —

О приоритетах правительства 
Новосибирской области в сфе-
ре социальной политики, драй-
верах региональной экономики, 
роли импортозамещения и высо-
котехнологичных производств в 
росте ВРП — в интервью с мини-
стром экономического развития 
Новосибирской области ОльгОй 
МОлчаНОВОй.

— На чем основан трехлетний 
прогноз социально-экономиче-
ского развития Новосибирской 
области?
— Мы видим существенное замед-
ление инвестиционного процесса, 
сокращение объемов работ в строи-
тельстве и производстве строитель-
ных материалов, торговле и предо-
ставлении платных услуг населению.

В основу разработки прогноза со-
циально-экономического развития 
региона легли анализ текущей ситу-
ации в экономике и социальной сфе-
ре, основные направления бюджет-
ной и налоговой политики Новоси-
бирской области, прогноз социаль-
но-экономического развития Рос-
сийской Федерации на среднесроч-
ный период.

Кроме того, наш прогноз разраба-
тывался с учетом долгосрочных тен-
денций развития региона, опреде-
ленных стратегией социально-эко-
номического развития Новосибир-
ской области на период до 2025 года, 
а также планов развития крупных 
предприятий области.

Прогноз разработан с определен-
ной степенью консерватизма, при 
этом мы считаем, что, как и в преды-
дущие годы, регион будет развивать-
ся более динамично по сравнению с 
Российской Федерацией в целом.

В условиях замедления темпов 
экономического развития наша за-
дача в период 2016–2018 годов обе-
спечить положительную динамику 
развития области, безусловное ис-
полнение указов президента России 
и сохранить нацеленность на эффек-
тивное решение стратегических за-
дач развития региона.
— Одним из драйверов регио-
нальной экономики до сих пор 
оставалось строительство. В усло-
виях снижения доступности фи-
нансовых ресурсов и сокращения 
числа крупных инвестпроектов в 
отрасли отмечается спад. Когда, 
по вашим прогнозам, ситуация 
улучшится?
— Как показал опыт 2008–2009 го-
дов, строительная отрасль наибо-
лее восприимчива к общей эконо-
мической ситуации в стране. Кроме 
того, в 2014 году закончилось стро-
ительство крупных инфраструктур-
ных объектов, таких как Бугринский 
мост, введен в эксплуатацию новый 
корпус НГУ.

Анализируя данные статистики 
в 2015 году, мы наблюдаем сниже-
ние объема работ по виду деятель-
ности «строительство». За девять ме-
сяцев 2015 года он составил более 
25,7 млрд руб., или 65,2% к уровню со-
ответствующего периода предыдуще-
го года. По нашим оценкам, объем ра-
бот в 2015 году составит 74,8% от уров-
ня 2014 года. По прогнозам аналити-
ков, ситуация в строительстве начнет 
улучшаться в 2017 году, индекс физи-
ческого объема составит 102,9%.

Это прежде всего связано с тем, 
что в регионе продолжается реали-
зация крупных инвестиционных 
проектов, в том числе планируется 
начать строительство четвертого мо-
ста в Новосибирске. Реализуются ме-
ры поддержки застройщиков, реги-
ональные власти стимулируют раз-
витие индивидуального жилищно-
го строительства в сельской мест-
ности. Реализуются областные про-
граммы по переселению жителей 
области из аварийного жилья, реша-
ются вопросы строительства инже-
нерных коммуникаций на площад-
ках жилой застройки. Именно на 
расширение практики комплексно-
го освоения площадок жилищного 
строительства, в первую очередь ма-
лоэтажного, нацелена деятельность 
ОАО «Агентство развития жилищно-
го строительства Новосибирской об-
ласти».
— Чем региональная экономика 
может компенсировать негатив-
ные факторы кризиса?

— Уникальное географическое по-
ложение, диверсифицированная 
структура экономики региона, раз-
витие высокотехнологичных про-
изводств и мощный научно-образо-
вательный комплекс дают нам весо-
мые конкурентные преимущества 
и возможность выхода из кризиса с 
минимальными потерями.

Новосибирская область — один 
из наиболее инновационно актив-
ных регионов, благодаря своему по-
истине уникальному научному и ка-
дровому потенциалу. Лидирующие 
позиции в сфере науки и техноло-
гий область удерживает уже более 
50 лет. Наличие в регионе крупней-
шего в азиатской части России обра-
зовательного комплекса позволит 
нам развивать инновационную эко-
номику, экономику знаний.

Важнейшим фактором устойчи-
вого развития экономики и повыше-
ния качества жизни населения обла-
сти, безусловно, является привлече-
ние инвестиций в экономику. Поэ-
тому в среднесрочном периоде стра-
тегически важно обеспечить дости-
жение плановых показателей роста 
инвестиций, в среднем более 106% 
в год, что превышает среднероссий-
ские ожидания на 3 процентных 
пункта (в РФ среднее значение — 
102,8%). Доля инвестиций в вало-
вом региональном продукте Ново-
сибирской области вырастет с 18,2% 
в 2015 году до 22,1% в 2018 году. Объ-
ем инвестиций в 2018 году превысит 
260 млрд руб.

Для достижения запланирован-
ных темпов необходима активная 
работа по улучшению делового кли-
мата как в целом в области, так и 
принятие системных мер на муни-
ципальном уровне по развитию ма-
лого и среднего бизнеса. От эффек-
тивности этой работы на местах в ко-
нечном счете будет зависеть налого-
вая база, инвестиционный климат и 
социально-экономическое развитие 
региона.

Наша область привлекательна 
для ведения бизнеса. О чем свиде-
тельствуют крупные инвестицион-
ные проекты, реализуемые, в том 
числе с государственной поддерж-
кой, в рамках программы «Стимули-
рование инвестиционной и иннова-
ционной активности в Новосибир-
ской области на 2015–2021 годы».

Для обеспечения устойчивого эко-
номического развития области в сред-
несрочной перспективе необходимо 
повышать эффективность реального 
сектора экономики через обновление 
основных производственных фондов 
и технологий и обеспечение струк-
турной модернизации (программа ре-
индустриализации региона).
— С учетом сокращения бюджет-
ных инвестиций в основной ка-
питал и снижения инвестицион-
ных возможностей бизнеса како-
ва основная задача региональной 
власти в обеспечении роста эф-
фективности экономики?
— Основное внимание мы планиру-
ем сконцентрировать на решении 
задач, которые позволят существен-
но улучшить инвестиционную при-
влекательность региона. В их числе 
актуализация инвестиционного за-
конодательства Новосибирской об-
ласти. Необходимо оптимизировать 
меры и механизм предоставления 
государственной поддержки, предо-
ставить государственные гарантии 
прав инвесторов.

Необходимо развивать индустри-
альные и технологические парко-
вые проекты в целях стимулиро-
вания размещения новых произ-
водств на территории Но-
восибирской области. 

«Образовательный 
комплекс позволит нам 
развивать инновационную 
экономику»
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— проект —

Минсельхоз РФ утвердил програм-
му развития аквакультуры. Соглас-
но документу производство товар-
ной рыбы в России должно вырасти 
к 2020 году примерно вдвое и до-
стигнуть 315 тыс. т в год. Добиться 
удвоения производства поручено и 
Новосибирской области. К 2020 го-
ду региону необходимо получить  
3 тыс. т. «Мы обсудили возможно-
сти Сибирского федерального окру-
га, где пока выращивается всего 3% 
от всего объема товарной рыбы в 
России, но мы намерены нарастить 
эти показатели»,— заявила началь-
ник отдела аквакультуры Росрыбо-
ловства Елена Трошина в сентябре 
в Томске на всероссийской конфе-
ренции «Революция в аквакульту-
ре и продовольственная безопас-
ность страны: развитие регулирова-
ния, передовых производств и нау-
ки». Приложение к программе «Раз-
витие товарной аквакультуры (то-
варного рыбоводства) в РФ на 2015–
2020 годы» предполагает, что про-
изводство товарной рыбы в СФО к 
концу этого срока должно соста-
вить 11,15 тыс. т (результат 2013 го-
да — 3,92 тыс. т). По словам руково-
дителя новосибирского областного 
департамента природных ресурсов 
и охраны окружающей среды (в его 
ведении находится отрасль) Юрия 
Марченко, внимание федераль-
ных структур к сибирскому рыбно-
му производству, несмотря на его 
сравнительно небольшие объемы, 
оправданно. «Наша рыба наиболее 
качественная и вкусная, эти свой-
ства обеспечивает холодный кли-
мат»,— отмечает он.

Власти Новосибирской области 
считают поставленную задачу, не-
смотря на ее сложность, выполни-
мой. В настоящее время регион яв-
ляется лидером отрасли в Сибир-
ском федеральном округе. В 2014 го-
ду здесь было выловлено и произ-
ведено 6,11 тыс. т рыбы, в том чис-
ле 1,51 тыс. т товарной. Валовой ре-
гиональный продукт в отрасли (без 
переработки и реализации морской 
и океанической рыбы) составил в 
2014 году 1,453 млрд руб., что превы-
сило показатель 2013-го на 27,3%. По 
итогам девяти месяцев 2015 года об-
щий вылов составил 3,16 тыс. т ры-
бы, что на 28% выше уровня анало-
гичного периода прошлого года. Бо-
лее 66% (2,08 тыс. т) от этого объема 
пришлось на озеро Чаны, 465,5 т — 
на озеро Сартлан. Лидирующие по-
зиции среди рыбодобывающих орга-
низаций занимают ООО «Купинский 
рыбокомбинат» (более 850 т), ООО 
«Фиш мэн» (более 473 т) и ОАО «Ново-
сибирский рыбозавод» (более 419 т). 
На их долю приходится 55% от обще-
го объема. По данным департамента 
природных ресурсов и окружающей 
среды, около 70% добываемой рыбы 
в дальнейшем подвергается глубо-
кой переработке на предприятиях 
области и поступает на реализацию 
в виде готовой продукции.

Рост добычи и производства цен-
ных видов (пелядь, карп, сазан, тол-
столобик, белый амур и т. д.) — тренд 
продолжительного периода. За по-
следние четыре года производство в 
этом сегменте увеличилось с 34 т до 
1,5 тыс. т. Количество организаций, 
занимающихся аквакультурой, вы-
росло с 11 до 130. На предприятиях 
отрасли было создано более 550 но-
вых рабочих мест. Сегодня в рыбо-
хозяйственный комплекс Новоси-
бирской области входят 216 орга-
низаций, которые ведут свою дея-
тельность на 326 рыбопромысловых 
участках и 33 прудах, а также девять 
рыбопроизводственных комплек-
сов. 60% от общего числа организа-
ций осуществляют товарное рыбо-
водство. Для сравнения: в 2010 году 
таких предприятий было только 11.

Достижение таких результатов 
стало возможным по ряду причин. 
«Новосибирской области удалось 
сохранить основу воспроизвод-
ственного комплекса прежних вре-
мен, а молодые предприятия (ООО 
„Новосибирский рыбзавод“, ООО 
„Рыбхоз“, ООО „Кулон-М“ и ИП Сева-
стеев) фактически заложили основу 
четырех новых питомников»,— от-

метил, в частности, Юрий Марчен-
ко. Например, четвертый год в Но-
восибирское водохранилище вы-
пускают молодь сибирского осе-
тра, муксуна, нельмы, пеляди. В ок-
тябре 2015-го — 10 тыс. сеголетков 
и 600 трехлеток сибирского осетра, 
выращенных в инкубационном це-
хе ООО «Новосибирский рыбза-
вод». При этом трехлеток выпусти-
ли впервые.

Кроме того, в течение послед-
них нескольких лет финансовую 
помощь отрасли оказывает прави-
тельство региона. В 2011–2014 го-
дах действовала ведомственная це-
левая программа «Государственная 
поддержка развития товарного ры-
боводства в Новосибирской обла-
сти». В настоящее время господдерж-
ка оказывается в рамках другой ре-
гиональной программы — «Охрана 
окружающей среды», которая рас-
считана до 2020 года. Она предпо-
лагает возмещение предприятиям 
50% стоимости приобретенного ры-
бопосадочного материала и обору-
дования, 50% и 75% нормативных 
затрат на содержание и разведение 
рыбопосадочного материала соот-
ветственно, а также 20% стоимости 
выполненных мелиоративных ра-
бот в водоемах. Только в 2014 году 
областной бюджет оказал господ-
держку 39 организациям почти на 
40 млн руб. (в 2011–2013 годах объ-
ем господдержки составил 61,1 млн 
руб.). Используя ее, предприятия 
приобрели 78 единиц оборудования 
(всего за время действия программы 
— около 400).

Созданные условия стимулиру-
ют активность бизнеса в отрасли. В 
марте этого года глава группы ком-
паний «Камшат» Анатолий Гаври-
ленко сообщал, что за последние че-
тыре года группа, которая занима-
ется добычей, переработкой и про-
дажей рыбы, инвестировала в про-
изводство около 500 млн руб. Летом 
на торгах, проведенных Росимуще-
ством, господин Гавриленко приоб-
рел за 107,5 млн руб. 100% акций ОАО 
«Новосибирскрыбхоз». В его составе 
три рыбопитомника и четыре рыб-
хоза-филиала. По мнению Анатолия 
Гавриленко, при верно выбранной 
стратегии развития «Новосибирск-
рыбхоза» «объем добычи рыбы в те-
чение четырех-пяти лет вырастет до 
9 тыс. т в год, что позволит области 
стать лидером по объему пастбищ-
ного рыбоводства».

Сейчас «Камшат» ведет строи-
тельство рыбоперерабатывающего 
предприятия в Барабинском райо-
не и планирует в Карасукском рай-
оне с суммарным объемом инве-
стиций 270 млн руб. Предполагает-

ся, что эти заводы общей производ-
ственной площадью 7 тыс. кв. м бу-
дут перерабатывать 6,4 тыс. т сырья 
в год. В настоящее время, указыва-
ется на сайте «Камшата», компания 
перерабатывает рыбу в шести цехах 
суммарной производственной пло-
щадью 5 тыс. кв. м (в Новосибирске 
и Купинском районе) общей мощно-
стью 7 тыс. т сырья в год. По данным 
предприятия, в строительство объ-
екта в Барабинском районе уже вло-
жено 62 млн руб., а работу оно нач-
нет летом 2016 года.

На прошедшей недавно в Москве 
российской агропромышленной вы-
ставке «Золотая осень» регион пред-
ставил три проекта. Помимо разви-
тия пастбищной аквакультуры на 
озерах Чаны и Сартлан группы «Кам-
шат» это производство рыбопосадоч-
ного материала на Новосибирском 
рыбзаводе и выпуск комбикормов 
компанией «Агротех».

По оценке департамента природ-
ных ресурсов, у области есть ресур-
сы, которые помогут обеспечить 
развитие отрасли и выполнить зада-
ние Росрыболовства. «В первую оче-
редь это недоиспользованный фонд 
малых и средних озер, которые со-
средоточены в основном на запад-
ных территориях региона. Их бо-
лее 300, озера инвентаризированы, 
описаны, просчитаны, и мы пони-
маем, какое количество качествен-
ной товарной рыбы можем там по-
лучить»,— сказал Юрий Марченко. 
Еще одно перспективное направле-
ние — использование в полном объ-
еме 148 искусственных прудов, ос-
нащенных гидротехническими со-
оружениями, рыбоуловителями. В 
настоящее время используется толь-
ко 18% прудов. Совокупная же пло-
щадь всех прудов — 3,5 тыс. га, при 
том что 1 га может давать от 500 кг до 
1,5 т рыбы. Наконец, в департамен-
те указали на возможность «каче-
ственно нового использования» ос-
новных акваторий региона — озер 
Чаны и Сартлан, а также Новосибир-
ского водохранилища. Все более ак-
туальной становится деятельность 
питомников, которые смогут выра-
щивать ценные породы рыб (карп, 
сазан, пелядь) на естественных кор-
мах, добавляет господин Марчен-
ко. «Для этого нужно реконструиро-
вать два питомника — Сартланский 
и Урюмский, и работы здесь уже ве-
дутся. Питомники смогут обеспе-
чить производство такого объема 
рыбопосадочного материала, ко-
торый позволит увеличить добы-
чу рыбы на 5 тыс. т ежегодно»,— ут-
верждает он.

Впрочем, масштабная господ-
держка не означает, что развитие от-
расли не встретит серьезных труд-
ностей. Одна из них — сбыт продук-
ции. «Федеральные сети, конечно, 
не ждут местных производителей — 
объемы их продукции пока еще не-

достаточны, поставки неритмичны, 
входные условия для них неподъ-
емны. Поэтому рыбохозяйственни-
ки вынуждены развивать собствен-
ные торговые точки»,— отметил 
Юрий Марченко. Кроме того, на си-
бирском рынке растет конкурен-
ция — соседние регионы также при-
нимают меры для стимулирования 
отрасли. Например, в Томской обла-
сти в 2013 году был создан рыбохо-
зяйственный совет и начала рабо-
тать долгосрочная целевая програм-
ма «Развитие рыбохозяйственного 
комплекса», которая предполагает 
увеличение объемов производства 
в этом регионе в два с половиной 
раза к 2020 году. В ее рамках пред-
усматривается, в частности, строи-
тельство аквабиоцентра. Алтайский 
центр инвестиций и развития ищет 
инвесторов на три проекта разведе-
ния рыб с суммарным объемом ин-
вестиций 61,6 млн руб.

Руководители предприятий от-
мечают еще целый ряд причин, ко-
торые сдерживают развитие отрас-
ли. Одна из основных — отсутствие 
«нормального кредитования». «Кре-
дитование под 24–28% годовых — 
это же абсурд»,— подчеркнул дирек-
тор ООО «Фиш мэн» Сергей Должен-
ко. В свою очередь, председатель по-
требительского кооператива «Кара-
чинское сельпо» Владимир Рома-
нов полагает, что предприниматели 
вправе рассчитывать на более зна-
чительную компенсацию государ-
ством их затрат на мелиоративные 
работы, как минимум до 50%. «Мы 
вложили в мелиорацию примерно 
12,5 млн руб. за два с половиной го-
да. Окупятся эти затраты как мини-
мум за 10 лет»,— рассказал он. В 2016 
году «Карачинское сельпо» намере-
но приобрести для таких работ зем-
снаряд и экскаватор в сумме пример-
но за 20 млн руб. При этом предприя-
тия не собственники, а лишь аренда-
торы водоемов. То есть после истече-
ния срока аренды и нового конкур-
са водоем может перейти другому 
пользователю.

Тем не менее в облправительстве 
считают, что отрасль способна на 
большее, чем показатели, установ-
ленные Росрыболовством. Это на-
шло отражение в проекте создания 
в Новосибирской области рыбохо-
зяйственного кластера. Предпола-
гается, что он будет включен в про-
грамму реиндустриализации эконо-
мики региона, которую новосибир-
ское правительство намерено ут-
вердить к концу года. Согласно до-
кументу общая добыча рыбы может 
быть доведена до 10–12 тыс. т в год. В 
числе других его ориентиров — пе-
реработка 100% выловленной рыбы, 
доведение объема валовой продук-
ции рыбохозяйственного комплек-
са до 3 млрд руб. в год, создание в 
районах более 500 рабочих мест.

Валентин Романов

Удвоение рыбы
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Росрыболовство поставило перед Новосибирской областью задачу к 2020 году увеличить 
производство товарной рыбы с нынешних 1,5 тыс. т до 3 тыс. т в год. Власти региона уверены, 
что смогут ее выполнить. Согласно разработанному в областном правительстве проекту ры-
бохозяйственного кластера, общая добыча рыбы может увеличиться до 10–12 тыс. т.


